

AMPLIFICANDO LAS VOCES LOCALES:

Abordando el Desarrollo Rural en la PAC post-2020

Bruselas, 18 febrero 2020

El 18 de febrero la Representación del Estado Libre de Baviera para la UE organizó un evento al que acudieron distintos actores del sector de la agricultura y del medio rural con el fin de discutir los posibles cambios que la Política Agraria Común (PAC) podría conllevar para el sector y qué impacto tendrán esos cambios para los actores locales.

En primer lugar, la Directora de la Representación de Baviera, **Barbara Schretter**, dio la bienvenida a los asistentes y subrayó la importancia de ese tipo de encuentros para amplificar el alcance de las opiniones y necesidades locales. Seguidamente, presentó a los tres eurodiputados que serían los encargados de realizar discursos de apertura de la sesión.

Simone Schmiedtabauer, eurodiputada del Partido Popular Europeo, y ciudadana austriaca, comenzó explicando la situación del medio rural en su país, y la cada vez más creciente necesidad de representación y defensa que debemos hacer de nuestros agricultores y nuestra forma de hacer agricultura. Habló de la transición que están llevando a cabo en Austria, poniendo especial atención y recursos a aquellas áreas con mayores restricciones e impulsando nuevos modelos de negocio, como el agro-turismo para diversificar las fuentes de ingreso. Recalcó la importancia de prestar atención a tres factores: mantener el foco en las personas, los agricultores y demás trabajadores del medio rural, la biodiversidad y la conservación del medioambiente, no solo en la mitigación del cambio climático sino también para aumentar la resiliencia de la agricultura frente los cambios; y las empresas que trabajan directa o indirectamente en el medio y que también deben apoyar la transición. Además, presentó el proyecto *Hagamos más*, que trabaja por la protección del medioambiente con una perspectiva social y una atención especial a la participación de las mujeres en la agricultura.

Seguidamente, **Paolo de Castro** del partido S&D se centró en el aspecto económico de la reforma y el Marco Financiero Plurianual (MFF, por sus siglas en inglés) que se aprobará en breve. En su opinión la nueva propuesta del MFF pone en desventaja la agricultura ya que ha recortado 5 mil millones del presupuesto del sector. En este contexto, será muy complicado conseguir sostenibilidad a largo plazo tanto a nivel social como medioambiental, ya que no se puede esperar que el sector haga más, en referencia a los desafíos que los objetivos del Pacto Verde Europeo representan para el sector, con menos recursos.

Para acabar con los discursos de apertura, tomó la palabra **Jeremy Décercle** de Renew Europe que habló de la importancia del segundo pilar de la PAC para alcanzar los objetivos medioambientales de la nueva Comisión, sobre todo en la mitigación y prevención del cambio climático mediante políticas de gestión de riesgos. Además, hizo hincapié en la urgencia de revertir la tendencia del envejecimiento de la población rural. Es necesario crear oportunidades que llamen la atención de los más jóvenes y les permita tener una vida económicamente sostenible.

Tras las intervenciones de los eurodiputados, el moderador **David Lamb** (REDR) invitó a los panelistas a compartir sus perspectivas. **Olivier Allain**, Vicepresidente de la región de Bretaña a cargo de la agricultura y la agro-alimentación, retomó la preocupación por la reducción del presupuesto mencionada antes, sobre todo para las regiones y actores locales. Subrayó que el papel de la agricultura para frenar el cambio climático es crucial y que para ello, el segundo pilar de la PAC es necesario desde una perspectiva agro-económica. En este contexto, la involucración de las regiones es esencial ya que en la práctica las decisiones tomadas desde capitales y Gobiernos centrales no es siempre adecuada y no proporciona políticas de gestión de riesgo eficaces.

La segunda ponente en dar su opinión fue **Laura Bargione**, agricultora italiana, que trabaja en la granja que su familia posee en Sicilia y que tradicionalmente se ha dedicado a la venta de productos frescos y conservas caseras. Sin embargo, recientemente se han embarcado en un proyecto social, en el que acogen en la granja a jóvenes con problemas de salud mental y en situaciones vulnerables, llamado *El valor de amar*. Este proyecto piloto proporciona formación a la vez que un entorno reconfortante y seguro mediante el cual los jóvenes pueden reintegrarse en la sociedad. Es una forma de cumplimentar los servicios sociales e involucrar a jóvenes de la zona en el medio rural, atrayendo a población más joven hacia el sector.

El tercer panelista fue **Jannes Maes**, presidente de CEJA, que centró su discurso en la importancia de conseguir el reconocimiento político a la gran contribución y relevancia del sector agrícola. Es esencial que las voces del mundo rural se escuchen para poder desarrollar apoyos estructurales y estrategias que realmente impulsen el sector. Mencionó los aspectos que en su opinión necesitan atención más inmediata: la promoción de la diversidad de las áreas rurales, atraer población joven para frenar el envejecimiento demográfico y conseguir relevos estables para las próximas generaciones, y aumentar la resiliencia del sector ante los desafíos climáticos.

El panel acabó con la intervención de **Fergal Morghan**, gerente de proyecto *Hen Harrier*. Comenzó diciendo que a menudo los programas agrícolas son inflexibles y no consiguen involucrar a los actores locales. La clave para lograr estrategias efectivas está en buscar soluciones a los problemas locales en el entorno local, y no diseñar estrategias únicamente desde la perspectiva de la capital. De hacerlo así, no se llega a explotar todo el potencial de las muchas áreas que la agricultura incluye: económica, social, medioambiental, etc... y no se consigue un compromiso real de los agricultores para con las políticas y los objetivos de las mismas.

Como discurso de despedida intervino **Nikša Tkalec**, portavoz de la Presidencia Croata, que resumió la sesión y confirmó que los objetivos de la Presidencia están muy alineados con las preocupaciones que habían surgido durante el evento. La Presidencia se centrará en los problemas demográficos e intentará desarrollar la estrategia “De la Granja a la Mesa” (*From Farm To Fork*) acorde con las necesidades y desafíos del medio rural.